

**INE RECONOCE LABOR DE OBSERVADORES**

# Señalan grupos civiles injerencia del crimen organizado en comicios

**ALONSO URRUTIA**

La presencia del crimen organizado tuvo incidencia en algunos territorios del país, denunciaron en sus informes preliminares de observación electoral las organizaciones Alianza Cívica y Equipo Pueblo. Este último condenó, además, la violencia política de género contra las mujeres: asesinatos, agresiones, difamaciones por disentir, secuestros, vehículos incendiados y ataques, así como discriminación por cultura patriarcal, que fueron parte del entorno.

Alianza Cívica destacó que en un sondeo realizado entre votantes se detectó un incremento importante en la percepción social de la injerencia del crimen organizado, pues en el pasado era de 28 por ciento y creció a 42 por ciento. De igual forma, destacó que si bien la credibilidad de las autoridades electorales se mantiene elevada, las descalifica-

ciones desde el gobierno federal tuvieron incidencia en algún sector de los votantes.

El informe preliminar de Equipo Pueblo, que desplegó su observación en la Ciudad de México, Baja California Sur, Morelos, Oaxaca, Tamaulipas, Sonora y Yucatán, indicó: "se calcula que entre 30 y 35 por ciento del territorio nacional fue impactado por la presencia del crimen organizado, pero no puede atribuirse a éste toda la violencia política de género".

Por otro lado, durante una reunión virtual con coordinadores de 45 organizaciones que participaron como observadores, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, destacó la importancia de esta forma de acompañamiento en el proceso electoral: particularmente en procesos como el actual, que enfrentó una complejidad especial.

Subrayó que la observación electoral ha evolucionado porque ahora no sólo se circunscribe al desempeño de las autoridades electorales,

sino aborda el contexto político y social en que se realizan las elecciones y la interacción de los actores políticos.

En esta ocasión, recordó Córdova, se registraron 19 mil observadores que se desplegaron en todo el país, por lo que reiteró que fueron los comicios más vigilados de la historia.

La consejera Adriana Favela subrayó la relevancia que tiene la observación electoral como acompañamiento en la realización de los comicios. Aseguró que del total de 5 mil acuerdos aprobados por el INE en este proceso electoral, únicamente 30 por ciento fueron impugnados ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, instancia que, a su vez, confirmó 85 por ciento de los acuerdos que fueron recurridos.

